



Democracia híbrida. Así registran los tricontinentales en esta 11.ª edición (julio de 2019)

En la última década, nos acomodamos a ser el núcleo del término BRICS (Brasil, Rusia, India, China y Sudáfrica). Ese países comenzaron a articularse y a amenazar la hegemonía de Estados Unidos en el escenario internacional. ¿Es posible decir que la elección de Bolsonaro, un presidente tan cercano a Trump, puede desmantelar esa organización?

Nunca debemos olvidar el hecho de que algunos países se unen para crear algún tipo de grupo. El grupo BRICS se a su vez solo un hecho como la fuerza de clase de los gobiernos de sus diferentes Estados. Antes de los BRICS, India, Brasil y Sudáfrica formaron un bloque llamado IBAS. Así como. En esa época, los gobiernos de la India, Brasil y Sudáfrica eran relativamente socialdemócratas y defendían una agenda de subsidios para medicamentos y para la agricultura. Había una preocupación por la falta de acceso de la población a medicinas y por el impacto negativo de las políticas comerciales sobre los agricultores. En esa época, cuando el IBAS existió en 2001, era socialdemócrata. Cuando se crean los BRICS en 2009, ya había una agenda más contradictoria, o más bien tres agendas. Una de ellas venía del propio IBAS: luchar por mejores acuerdos comerciales, proteger a los agricultores y así. Pero las otras dos son importantes. La segunda fue la defensa del multilateralismo, pero no era una propuesta socialista. Simplemente significaba que las élites de Brasil, de Rusia, de Sudáfrica, de China y de India deberían tener un lugar en la mesa. La tercera era la cooperación comercial Sur-Sur. Negociar de indios con brasileños, exportaciones brasileñas a Sudáfrica y así por el estilo. Los BRICS siempre estuvieron limitados por el carácter de clase de sus gobiernos. Las empresas de Brasil quieren entrar en el mercado indio. Entonces, los BRICS no se van a disolver. La gente cree que los BRICS son solo un instrumento político, con esa idea del multilateralismo. Pero ese es un abordaje bastante equivocado respecto a los BRICS. No son simplemente un instrumento político, son para cuestiones de negocios en esta parte del mundo, temas militares, de armamento, todo tipo de cosas. No son cosas que nos voyan a hacer felices ni a usted ni a mí.



A élite enfrenta a perseguidos y determinadas poblaciones

La diferencia entre el fascismo de antes y el neofascismo de ahora. El rasgo de la extrema derecha en diversos regímenes impone un debate interesante sobre el uso del término 'fascismo'. Algunos teóricos dicen que el fascismo sucedió en Italia en un contexto específico del siglo XX y no puede ser comparado con otros gobiernos o regímenes. Otros analistas dicen que las semejanzas son tan grandes que es imposible usar otra denominación. ¿Cuál es su posición en ese debate? ¿Debemos o no llamarlos fascistas? ¿O esa terminología no debería ser una preocupación en este momento?

Esta derecha es importante, pero la cuestión no es llegar solo al análisis correcto. La cuestión es promover un debate para aclarar cómo entendemos conjuntamente la coyuntura actual. La razón por la cual volvemos la mirada a los años 20 y 30 es para entender cómo fue el autoritarismo dentro de la democracia en aquella época? Porque, al fin y al cabo, [Benito] Mussolini y [Adolf] Hitler llegaron al poder a través de la democracia, de las urnas, y luego profundizaron el papel autoritario de la política en la sociedad.

Para el contexto que produjo a Hitler y a Mussolini, a los fascistas y los nazis, era muy diferente del contexto actual. En esa época, el enemigo principal que los capitalistas y la burguesía les dieron era llegar al poder y aplastar al movimiento de los trabajadores. Esa era la tarea principal de los fascistas y nada clásico de comienzos del siglo XX. Hoy los movimientos de trabajadores son mucho más débiles. El encargo de la burguesía no fue: «Ah, fascistas, vuelvan al poder y destruyan el movimiento de los trabajadores. No es la misma situación. No es correcto argumentar por analogía, diciendo: 'hey tenemos líderes que dan declaraciones huecas, que quieren encerrar a periodistas, es similar a como era antes, por lo tanto es lo mismo?'. No. Miramos la coyuntura actual por lo que es. Es el período socialista, las políticas socialistas han tenido dos efectos. Uno fue debilitar mucho el poder de organización de los trabajadores y campesinos, de todos los tipos de trabajadores de la sociedad. No fue solo que se pudo reorganizar el movimiento. Su capacidad de auto-organizarse disminuyó. En mi opinión, eso es muy importante.

Hay tres movimientos sociales fuertes y eso creó una situación explosiva, en la que la burguesía se anticipó a lo que ya sabemos: existe una desigualdad inmensa. La burguesía tenía mucho que el aumento de la desigualdad reduce el potencial de generar cierta cohesión social. Vimos la irrupción de revueltas, revueltas por comida, el 'Caracazo' en Venezuela. Se desataron levantamientos contra las élites. En ese momento, se observa la irrupción del giro ideológico hacia la derecha, en el que la élite comienza a perseguir a determinadas poblaciones, feministas, minorías, refugiados, migrantes, y comienza a culpabilizar. Diciendo cosas como: «¿dónde no tiene empleo por culpa de los migrantes. Fueron los socialistas quienes introdujeron esas ideas en el discurso político para mantener el control del sistema. Pero los socialistas se quejaron de que todos ellos fueron los responsables por la desigualdad y la segregación. Y fue en ese momento, con la izquierda muy debilitada, la derecha autoritaria, aparece y se apodra de lo que los socialistas introdujeron. Los socialistas decían que no se podía permitir mucha migración porque amenazaría el empleo. La extrema derecha tomó esa narrativa y la llevó al extremo, hasta una pervenancia terrible, y llegó al poder. Desde mi perspectiva, esa era autoritaria y reaccionaria que han profundado no son fascistas conacionales del siglo XX. Son algo bastante diferente. No necesitan destruir las instituciones de la democracia, sino simplemente vaciarlas. Así hay elecciones, parlamentos y todo lo demás. No necesitan una dictadura, porque vaciaron el concepto de democracia. Por vías autoritarias e ideológicas, vaciaron la democracia, la prensa, la capacidad de debate de las personas, y es así como crean esa pervenancia de extrema derecha. Entonces, es diferente de lo que sucedió a comienzos del siglo XX. Tenemos que aprender de aquel momento para estar mejor analistas, pero necesitamos también un análisis de las condiciones concretas del período actual.



Entrevista con K. Hemalata, presidente de la Central de Sindicatos de la India

Dossier n°8
Instituto Tricontinental de Investigación Social
julio de 2019

El dossier publicado en julio por el Instituto Tricontinental mostró que los trabajadores informales son cerca del 90% en la India y que el índice de sindicalización es muy bajo. Aquí en Brasil, los sindicatos fueron blanco de varios ataques por parte de los últimos dos presidentes. ¿Se puede pensar en organizar un movimiento de trabajadores por fuera de los sindicatos? ¿Qué decir, existen alternativas más allá de esa estructura formal de organización?

El objetivo de la sindicalización es la construcción de sindicatos no es construir el sindicato. El objetivo de toda esa lucha es construir la confianza y la capacidad de los trabajadores y campesinos. El objetivo es que exista el sindicato, sino tener una clase trabajadora y un campesinado organizado que puedan desafiar políticamente a la burguesía. Esa es la cuestión. El sindicato por sí solo no es suficiente.

Entendamos la importancia de los sindicatos, pero no son el objetivo final. Los sindicatos son simplemente una forma de fortalecer el poder de la clase trabajadora. Los sindicatos han entendido que es cada vez más difícil organizar a los trabajadores en el lugar de producción. Las fábricas se volvieron casi cárceles. La jornada de trabajo está tan rigidamente regulada que parece un cuartel. No pueden ir al baño, no pueden levantar la cabeza, no pueden conversar. Las fábricas contemporáneas son construcciones despiadadas para lograr hiperproductividad. Debido a esta dificultad, los sindicatos comienzan a pensar: «Vamos a organizar a los trabajadores en el lugar donde viven». Porque la gran cuestión es organizar a los trabajadores. Si se organizan en el lugar en el que viven, entonces pueden llevar la lucha a la fábrica. Ya no se puede generar organización en la puerta de la fábrica, así que los sindicatos se han vuelto muy creativos para construir el poder de los trabajadores. Eso es lo que necesitamos comenzar a mirar, las oportunidades para construir el poder de trabajadores y campesinos.

Obviamente, el lugar de la producción es importante, el sindicato, el agrupamiento. Pero si se organizan en otro lugar, si construyen fuerza y confianza en otro lugar, llevarán esa experiencia directamente a la fábrica. Entonces los sindicatos están experimentando cosas nuevas. Por eso estamos interesados en entender qué están haciendo y dónde.



Dossier n°7
Instituto Tricontinental de Investigación Social
junio de 2019

Lo que está quedando cada vez más claro es el concepto de guerra híbrida. Hay una guerra híbrida en curso en el planeta. La gente necesita entender esa guerra híbrida que es una batalla contra la democracia.

Visite la Vigilia [Lula Libre] en Curitiba el domingo [14] y me pidieron que hablara. Dije que la democracia está presa. Lula es un ser humano. Lula lidera un gobierno cuando había cierta correlación de fuerzas entre las clases. La cuestión no es si a usted le gusta o no Lula. Esa discusión es ridícula. La cuestión real es que la ofensiva contra el derecho de Lula de participar en las elecciones a la presidencia fue un ataque contra la democracia. Eso es lo que necesitamos entender y explicar a la población alrededor del mundo.

Los procesos democráticos están esencialmente siendo destruidos para tener una forma muy limitada de gobierno de élite contra el pueblo. Esa es la cuestión principal. Cuidadísimo, Vigip.

PS: nuestros boletines ahora están disponibles en [portugués](#) (así como en [inglés](#), [francés](#), [alemán](#), [portugués](#), [ruso](#) y [español](#)). Si quiere leerlos en otro idioma, háganoslo saber.

